

# Heimatdörfer

Novelle von FRIEDRICH FRANZ GOLDAU

Das Bimmelbähnchen, aus dessen Abteil-Hans Romeik der nahenden Heimat entgegenkäme, stieg einen großen Siegespilz auf und daraus Erfahrung zu nehmen. Und er sah, da es Berge und Hügel glücklich überwunden, und dann hielt es auf der Endstation, gut eine Weile vor Hans Romelks Heimatdorf.

Hans überlegte, ob er einen Wagen nehme, doch er verwarf den Gedanken, drückte die graue Hemmhüte aufs wellige Blondhaar, straffte die schlanke Gestalt, nahm Mantel und Koffer, verließ die kleine Station, von niemand erkannt, und schritt rüstig aus. Rührseligkeit war sonst nicht sein Fall. Je näher er aber dem Heimatdorf kam, um so mehr mußte er sich Gewalt antun, das Kribbeln in der energischen Rose zu unterdrücken; denn Heimatlust ist ein starkes Fluid und packt das Herz an, so daß die Tränen, die Wasser des Herzens, sich in die Augen drängen. Hans mußte über die Augen wischen, um wieder schauen zu können. Und nun sah er das Dorfchen in paradiesischem Frieden zum Greifen nahe. Die Arme der nahenden Windmühle, die sich hinter einem Waldkreis erhob, winterten ihm an, als siehe sein Vater, von Weißbaub gewehrt, wie eine von Blätternaub überputzte Arbeitsbluse auf dem Hügel. Wie würde der alte Vater ihn wohl mit seinen Plänen empfangen? Die Romelks waren Dickköpfe und knorrige Stämme. Er wußte es gut aus der Jugend und wußte es auch von sich selbst. Sie konnten wohl brechen, aber sie bogen sich nicht.

Noch rüstiger ausschreitend, versetzte er sich noch einmal zurück in die Tage des Knaben. Und da war es ihm wieder, als sei er gar nicht der Architekt Hans Romelk, heimkehrend mit mancher Erfahrung, sondern der fröhliche Hans, das Herz und den Kopf voll von harmlosen Streichen. Das Heimatdorfchen, das noch mächtiger an sein Herz griff, je näher er ihm kam, bewahrte ihm neben den Eltern, viel schöner Erinnerung und manchem Lieben auch die blonde Viezel, die Jungfrau des Dorfmagisters und Organisten Brenkel, mit der er vor Jahren manch liebes Stänklein verlebt, und mit der er geschwärmt hatte für große Dinge.

Diese Dinge waren zum Teil nun Wahrheit geworden. Hans kam als begütigter Mann aus der Fremde heim. Große und kalte Pläne erfüllten seine Brust, und diese Pläne richteten seine Blicke auf das nun aus der Tiefe aufsteigende Hans mit der Viezel. Der Schornstein darauf schmauchte behaglich die Parfümerpfeife und Hans war es, als habe ihm Viezel eine Fahne aufgesteckt, die in den lichtblauen Himmel wehte. Graublau und weiß, und ein wenig schwarz, wie Jahre der Sehnsucht, der hängenden Hoffnung, der Traurigkeit und des halben Vergessens. Ein weiteres Wölkchen löste sich von dem Dache ab und schwante ins Blau. Herr Adebar war's. Er neue Zugänger kommen." Und da der Alte kreiste und sah sich wieder zu seiner Frau auf: "Sie durch die man flug werde, wenn man das kennen den Hans Romelk wohl nicht mehr.



Zeichnungen von K. W. Weller

Herr Lehrer Brenkel? Ist er ein anderer geworden, ein Fremder?"

Der Lehrer, der die Schatz auf dem schon ein wenig gebogenen Rücken trug, nickte finster über den grauen, zweizipfligen Bart, indem er den jungen Herrn prahlend beschaut. "Schau an!" stieß er nach einer Weile hervor, "der Hans Romelk, wie er lebt und lebt! Aber du hast was aus dir gemacht, Hans. So sein wie du bist, ist noch keiner von allen heimgesommen, die davongingen. Und andere bringst du auch mit?"

Hans dachte an seine Pläne, schritt mit dem Lehrer aus und schmiegte das Näheln des Siegers: "Ich habe mein Glück in der Fremde gemacht. Mein Vermögen lege ich hier gewinnbringend an. Und was macht die Vieze?"

"Gott," zuckte der Alte die Achseln, "was soll sie so machen. Gut an die fünf Jahre bist du wohl weg gewesen. Die Vieze hat jetzt die Zwanzig erreicht. Seitdem mir die Anne gestorben ist, verschläft sie mir Hauswesen. Sieben Jahre sind's her, seitdem die Anne dahinging, wohin wir auch gehen zu unserer Stunde. Noch immer tut's weh in der Brust, und ich kann's nicht verwinden. Sie schlief nach beim Kirchlein, die Anne. Aber du hast dich herangemacht, Hans. Ich sag es noch einmal, Stolz bin ich auf dich." Und er lud ihn ein, zum Abend zu kommen. "Um siehe, wenn's geht."

"Gern! Aber die Vieze braucht's noch nicht zu wissen."

"Beruhig ich schon recht," lächelte der Lehrer. "Willst sie überraschen. Na gut, denn um siehe."

Nach wenigen Minuten stand Hans ergrisen am Hügel seines Vaters am Fuße der alten Mühle. Der Müller war vor einem Jahre gestorben. Auf den Herbstställen und Dähten, den Reiseden und Spätkroen lag grauer Mehlsack und bedeckte auch wie ein bauchdünner Seldenschleier den gepflagten Hügel. Hier empfing die greise Mutter den heimgekommenen Sohn. Trok ihrer Schatz schaffte sie eifrig mit einem Gehilfen. Sie war in Schürze und Arbeitskleid, die schweren Holzschuhe an den Füßen, daran sie Mannssocken trug.

"Ach Gott, sieh, der Hans!" Mehr wußte der salzige Mund nicht zu sagen. Vor Freude die leuchtenden Augen wischend, nahm sie seinen Blondkopf in beide Hände, küßte ihn Mund, Stirn und Backen, rieb die Magd und den Gehilfen herbei und brachte den Sohn in die gute Stube. Als wäre er noch ein kleines Süßchen, nötigte sie ihn auf das Sofa hinter dem blank geschnittenen Eichenholz, streichelte ihm Haar und Backen und gab der Magd den Auftrag, noch einige Kartoffeln mehr zu reiben. "Ein halbes Pfund Bauchspeck tue auch in die Pfanne."

Hans konnte nicht schnell genug sein Erleben erzählen. Während die Küche mit Speck auf den Tisch kamen, sprach er von seinen Plänen. Doch als er sagte, daß er hier eine sehr vornehme Gartenstadt bauet, und daß sie, seine Mutter, bald nicht mehr zu schaffen brauche, sondern sich sonnen könne in friedlicher Ruhe, da die Gesellschaft die Mühle für schweres ihm ist, so bin ich auch mit ihm im Tode. Ich Geld kaufe, trat in die feindlichen, soeben her' doch dem Vater ins Grab. Und den noch leuchtenden Augen der Alten ein jähres Erschrecken. "Hans!" kam es gequält aus der alten Brust. "Das kann dein Ernst nicht sein, du soll einer entweichen. So lange ich lebe, Kind! Die Mühle meinst du, kommt weg, weil geh' ich's nicht zu."

(Schluß folgt)



Der Lehrer, der die Schatz auf dem schon ein wenig gebogenen Rücken trug



Sie war in Schürze und Arbeitskleid.



Und nun sah er das Dorf.